

Le département de philosophie et des arts vous convie à la conférence de :



Professeur Evaldo Becker

(Université Fédérale de Sergipe, Brésil).

Le problème du mal en tant que problème éthique chez Rousseau

Mercredi le 4 novembre 2020 de 8h30 à 10h00

Via la plateforme zoom

https://uqtr.zoom.us/j/96676822702?pwd=SFQxMjhpTEhER1hWQ1VoZFhuUHBUZz09

ID de réunion : 966 7682 2702 Mot de passe : 194369

Notice biographique:

Evaldo Becker est professeur en philosophie moderne à l'Université Fédérale de Sergipe (UFS-Brésil) depuis 2009, où il dirige le Groupe de Recherche Philosophie et Nature (CNPq-Brésil). Il réalise présentement un séjour postdoctoral à l'UQTR, au Laboratoire sur l'histoire et la pensée modernes. Spécialiste de Rousseau, ses intérêts de recherche portent entre autres racines modernes sur 1es de l'éthique environnementale contemporaine. Auteur nombreux articles, il a publié la monographie Politica e linguagem em Rousseau (São Cristóvão, Editora UFS, 2016) et a co-dirigé plusieurs ouvrages collectifs, dont Rousseau: Natureza e Sociedade (numéro spécial des Cadernos de Ética e Filosofia Política, v.1, 2012). En 2020, il a copublié, avec Michele Amorim Becker, le livre bilingue L'Homme et le fleuve, chez República do Livro e Discurso Editorial (téléchargement gratuit : https://www.livrariadasuniversidades.com.br/produto/ e-book/meio-ambiente/o-homem-e-o-rio/3/).

Résumé de la conférence :

Selon M. Starobinski, c'est avec une « parfaite netteté » que « Cassirer montre qu'au point de départ de la pensée de Rousseau se trouve une question qui a traversé tout le siècle des Lumières : la question de la théodicée, autrement dit, l'interrogation sur la compatibilité entre la présence du mal dans le monde et l'existence de Dieu. À ce problème, Rousseau apporte une réponse nouvelle ». Le but de cette présentation est donc d'examiner cette « réponse nouvelle » proposée par Rousseau au problème de la théodicée. On va essayer de montrer que « le problème du mal » est, chez lui, une question éthique et politique et non plus théologique, telle qu'elle avait été comprise auparavant. Pour le faire, nous allons nous servir d'abord de quelques écrits de Rousseau, notamment du Discours sur l'inégalité et de la profession de foi du vicaire savoyard, présente dans le livre IV de l'Émile. À la suite, nous allons nous servir aussi de l'interprétation de Cassirer, présentée dans son livre « Le problème Jean-Jacques Rousseau ».

Pour information : Naïma Hamrouni (Naima.hamrouni@uqtr.ca) www.uqtr.ca/philo